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.الثاني��دا�من�جنسهو�جعل�الحرف�الأول�كالثاني�والنطق�بهما�حرفا�مشدّ�

�الأصل�في�الحرف�الهجائي�الإظهار�وذلك�بإخراجه�من�مخرجه،�وتمكینه�من�جمیع�ما�یستحق�من

،�ولكن�هذه�القاعدة�لیست�على�إطلاقها،�فقد�یدغم�الحرف�في�الحرف�الموالي�له

هو�التقاء�حرف�متحرك�بآخر�متحرك�،�بحیث�یصیران�حرفا�واحدا�مشددا�
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.���روط�مبینة�في�كتب�القراءات�وهذا�الإدغام�مروي�عن�السوسي�عن�أبي�عمرو�البصري�بش
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.�هو�إدخال�شيء�في�شيء

هو�جعل�الحرف�الأول�كالثاني�والنطق�بهما�حرفا�مشد

الأصل�في�الحرف�الهجائي�الإظهار�وذلك�بإخراجه�من�مخرجه،�وتمكینه�من�جمیع�ما�یستحق�من

،�ولكن�هذه�القاعدة�لیست�على�إطلاقها،�فقد�یدغم�الحرف�في�الحرف�الموالي�له

�.كبیر��وصغیر

هو�التقاء�حرف�متحرك�بآخر�متحرك�،�بحیث�یصیران�حرفا�واحدا�مشددا�

)�����������(ماسلكَكُم(،�)�الرحیم�مَّلك�)����������(�

وهذا�الإدغام�مروي�عن�السوسي�عن�أبي�عمرو�البصري�بش

ت�التي�وردت�بالأصل�مدغمة�مثل�أما�الإمام�ورش�فلیس�له�الإدغام�الكبیر�إلا�في�بعض�الكلما

������������������������������]�271البقرة�ـ��[)�فنِعْمَ�مَا�(�أصلها�

����������������������������]�80الأنعام�ـ��[)�أتحاجِجُوني(أصلها�)����������

����������������������]�95الكهف�ـ��[)مامكنَنِي(أصلها�

]�11يوسف�ـ��[�)تامــنُـنَا(أصلها�
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هو�إدخال�شيء�في�شيء:�لغة�:�تعریفه� �

هو�جعل�الحرف�الأول�كالثاني�والنطق�بهما�حرفا�مشد:�اصطلاحا� �

الأصل�في�الحرف�الهجائي�الإظهار�وذلك�بإخراجه�من�مخرجه،�وتمكینه�من�جمیع�ما�یستحق�من�-

،�ولكن�هذه�القاعدة�لیست�على�إطلاقها،�فقد�یدغم�الحرف�في�الحرف�الموالي�له�صفات ��

كبیر��وصغیر:�والإدغام�على�نوعین �

�1/�الإدغام�الكبیر�:�هو�التقاء�حرف�متحرك�بآخر�متحرك�،�بحیث�یصیران�حرفا�واحدا�مشددا�

)����������(�الرحیمِ�مَلك�(�:�مثل���

وهذا�الإدغام�مروي�عن�السوسي�عن�أبي�عمرو�البصري�بش������ �

أما�الإمام�ورش�فلیس�له�الإدغام�الكبیر�إلا�في�بعض�الكلما�-

أصلها�����������)فَنِعِمَّا(ــ��

وني(ــ�� )����������أتحاجُّ

أصلها�)����������مامكنِّي(ــ��
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2/�الإدغام�الصغیر:�هو�إدغام�الحرف�الأول�الساكن�في�الثاني�المتحرك،�فیصیران�حرفا�واحدا�

.�������التماثل�أو�التجانس�أو�التقارب�:�وللإدغام�أسباب�ثلاثة�وهي�.�من�جنس�الثاني�مشددا �

.����������������������ة�هو�اتحاد�الحرفین�المدغمین�رسما�ومخرجا�وصف:��إدغام�المتماثلین�/���1

)�فلا�یسرف�فِّي�القتل(�–)�بكواذكر�رَّ�(�–)�یوجههُّ�(�–)�یدرككُّم(�–)�بِّعصاكاضرب�:�(أمثلة�������� �

.�فهما�صفة�هو�اتفاق�الحرفین�المدغمین�مخرجا�واختلا:�إدغام�المتجانسین��/�2 �

:وذلك�في�المواضع�التالیة���� ����

��������������������������������یدغم�في�الدال�،�الطاء��������������������:��������"التاء"حرف��/أ

���لأحرف��������������������������،�وتظهر�عند�بقیة�ا)ائفتانهمت�طَّ�(،�)�عوا�أثقلت�دَّ�:�(مثاله����

یدغم�في�التاء،�مع�بقاء�صفتي�الإطباق�والاستعلاء������������������������:�������"الطاء"حرف�/�ب

����������������������،�وتظهر�عند�بقیة�الأحرف)�فرطتُّم(،�)�أحطتُّ�(،�)�بسطتُّ�:�(مثاله�����������

���،�وتظهر�عند�باقي�الأحرف��)قدتَّبین(،�)�لقد�تَّـقطع:(یدغم�في�التاء�،�مثاله������:�حرف�الدال/�ج

،�وتظهر�عند�بقیة�الأحرف���������)�إذ�ظَّلمتم:(یدغم�في�الظاء،�مثاله�:�������حرف�الذال�/د �

.������هو�تقارب�الحرفین�المدغمین�مخرجا�أو�صفة�أو�مخرجا�وصفة�معا��:إدغام�المتقاربین�ـــ���3

���������������������:���������������������������������وذلك�في�المواضع�التالیة��������������� �

����������.)�حرمت�ظُّهورهما�(،�)�كانت�ظَّالمة:(�یدغم�في�الظاء�،�مثاله�:��������"التاء"حرف��/�1

)�.����لقد�ظَّلمك(،�)�فقد�ضَّل(:�یدغم�في�الضاد�والظاء�،�مثاله�:��������"الدال"حرف�/�2 �

�:����یدغم�في�التاء�في�لفظ�الأخذ�والاتخاذ�وما�اشتق�منهما�حصرا�،�مثاله�:������"�الذال"حرف��/3

.�������������������������������������������،�وتظهر�في�باقي�الأحرف�)�اتخذتُّ�(،�)�اتخذتُّم(����� ��

فعه(�–)�وقل�رَّب(�–)�بل�رَّان:�(یدغم�في�الراء�،�مثاله�:�"�اللام"حرف��/4 ��������������.)��بل�رَّ �

�ورش�في�هذه�الكلمة�الوجهان�كسائرل)�ألم�نخلقكم:(یدغم�في�الكاف،�مثاله�:��"القاف"حرف�/�5

��فتنطق�كافا�فقط)�نخلكُّم:�(إدغام�كامل��-��������������1:وهي��ءالقرا

�������������������������������������������������������������������������بقاء�صفة�الاستعلاء�على�الكاف�������:��دغام�ناقصإ�-���������������������������2

��،)�وإن�مِّنكم(،�)�غفورٌ�رَّحیم(،�)�من�یَّشاء:�(�"نیرملو�"النون�الساكنة�أو�التنوین�مع�حروف��/6


